

Universidad de Guadalajara La Cátedra Latinoamericana "Julio Cortázar" del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades invita a la conferencia magistral

Adela Cortina

Filósofa española, directora de la Fundación Étnor, para la Ética de los Negocios y las Organizaciones

Conferencia magistral: "Aporofobia, el rechazo al pobre. Un desafío para la democracia"

- Martes 03 de diciembre de 2024
- Presenta: Ricardo Fletes Corona
- 12:00 horas
- Paraninfo Enrique Díaz de León (Av. Juárez 975, Col. Americana, Gdl. Jal.)
- Habrá interpretación simultánea en Lengua de Señas Mexicana
- Entrada libre

La palabra "aporofobia" intenta dar visibilidad a una patología personal y social, el rechazo al pobre. Llamarle por su nombre es necesario para reconocerla, porque atenta contra la dignidad humana y pone en peligro la democracia. Es una lacra tan antigua como la humanidad, que es posible reforzar o debilitar, pero está siempre presente, porque se sustenta en bases biológicas y culturales. Corrientes relevantes de neurociencias y de antropología evolutiva muestran que el *homo sapiens* no es sólo maximizador del beneficio, sino sobre todo *homo reciprocans*. Esto explicaría el éxito del contractualismo en política, en economía y en la vida cotidiana. Es el caldo de cultivo biológico y social de la aporofobia, enraizada en nuestros cerebros y en nuestras sociedades, que está en el trasfondo de retos globales del siglo XXI tan perentorios en América Latina y Europa como el problema de los migrantes, las personas sin hogar, los débiles, los excluidos.

La conferencia se propone analizar las causas de la aporofobia y proponer caminos para desactivarla, porque imposibilita una democracia cosmopolita e intercultural, que es el ideal común de la humanidad.

Adela Cortina

Adela Cortina es Catedrática Emérita de Ética y Filosofía Política en la Universidad de Valencia, miembro de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas y directora de la Fundación ÉTNOR ("Para la Ética de los Negocios y las Organizaciones). Becaria del DAAD y de la Humboldt-Stiftung, profundizó estudios en las Universidades de Múnich y Fráncfort, donde



trabajó con Karl-Otto Apel y Jürgen Habermas, creadores de la ética del discurso. Ha sido Profesora visitante en la universidad de Notre Dame (USA). Es Doctora Honoris Causa por distintas universidades nacionales y extranjeras. Ha dirigido un buen número de Tesis de Doctorado de estudiantes y profesores que actualmente forman una red de conocimiento en ética aplicada y democracia en Latinoamérica, Europa y Estados Unidos.

Trabaja en cuestiones de *ética* (tanto de fundamentación como de aplicación a la educación, la política, las empresas, los medios de comunicación, las profesiones y la inteligencia artificial) y de *filosofía política* (ciudadanía, democracia, desarrollo humano o cosmopolitismo). Colabora en diversos medios de comunicación, especialmente en el diario *El País*.

Entre sus libros cabe destacar Ética mínima (Tecnos, 1986), Ética aplicada y democracia radical (Tecnos, 1993), Ciudadanos del mundo (Alianza, 1997), Alianza y Contrato (Trotta, 2001), Por una ética del consumo, (Taurus, 2002), Ética de la razón cordial (Nobel, 2007), Las fronteras de la persona (Taurus, 2009) Neuroética y neuropolítica (Tecnos, 2011), ¿Para qué sirve realmente la ética? (Paidós, 2013), Ética cosmopolita (Paidós, 2021) y ¿Ética o ideología de la inteligencia artificial? (Paidós, 2024).

Para la presente conferencia conviene tener en cuenta especialmente *Aporofobia*, *el rechazo al pobre* (Paidós, 2017), publicado en inglés por Princeton University Press en 2022.